

ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO

DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES
MIGRANTES VENEZOLANAS FRENTE
A LA POBREZA MULTIDIMENCIONAL
EN CARTAGENA

Investigador (a)
ELIZABETH RAMÍREZ LLRENA. PhD

FUNDACIÓN UNIVERSITARIA ANTONIO DE ARÉVALO - UNITECNAR
Convocatoria de Proyectos

2023





Título:
**ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL EN CARTAGENA**



Grupo de Investigación:

Administración de Justicia y Policía judicial

Línea de Investigación:

Conflicto, Sociedad y Administración de Justicia

Recursos Solicitados:

Tiempo de Dedicación de Investigadores
\$16.560.000

Nota: lo anterior no implica que se esté accediendo a los recursos de la convocatoria

Productos a entregar:

- Un artículo para revista indexada en Publindex.
- Participar con una ponencia en el encuentro de investigación de la Red Sociojurídica Costa Caribe.
- Un Video
- Dos Podcast
- Una Infografía sobre los derechos de las mujeres migrantes venezolanas frente a la pobreza multidimensional en Cartagena.

Programas Académicos Potenciados:

- Derecho



Título:
**ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL EN CARTAGENA**



Introducción

Venezuela vive actualmente un mundo de la vida cotidiana, enfrentado a constantes cambios a nivel político de manera vertiginosa que, por sus características de pugna por el poder político genera asimetría y desigualdad social, porque presenta situaciones de inequidad, exclusión y pobreza que son motivos de preocupación para los países colindantes a sus fronteras, quienes han sido receptores de migrantes venezolanos y los han recibido bajo el amparo de las normas del DIH. Muchos de estos migrantes son mujeres que habitan en los sectores pobres de la ciudad de Cartagena, aumentando los cinturones de pobreza multidimensional en el corralito de piedra.



Título:
**ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL EN CARTAGENA**



Planteamiento del Problema

Según, Suárez Ojeda y colaboradores las mujeres migrantes de Venezuela se constituyen en una fortaleza para la familia venezolana tanto los que migran con ella, como los que se quedan en territorio venezolano para superar la rutina del día a día como extranjeros en otros país vecino, ya su situación migratoria es fuente de estrés y muchas veces de depresión. Sin embargo, muchas de estas mujeres logran sobreponerse a estas pesadas cargas y generan una actitud positiva y vital a sus familiares, porque como mujeres tienen una cosmovisión alentadora de sí mismas y de su núcleo familiar para estar inmersos en dos sociedades distintas al mismo tiempo: Vivir como migrante en un país diverso al suyo y soportar las vivencias que tiene hoy su natal Venezuela.

Sostienen estos autores, que las mujeres migrantes han apelado a su "resiliencia", entendida como un proceso dinámico que permite una adaptación positiva, a un contexto de gran adversidad. Esta condición humana de resiliencia ha pasado a ser un requerimiento imprescindible para los sujetos y comunidades de Venezuela avenidas a Cartagena, de allí que su estudio se ha transformado en un tema de gran importancia en la investigación Sociojurídica en los programas de Derecho, además de la relevancia de su aplicación en proyectos de desarrollo humano y social. [Suárez Ojeda, N.; Munist, M.; Kotliarenco, M., 2004] y la pregunta que orienta esta investigación es: ¿Cuáles son los derechos que adquieren las mujeres migrantes venezolanas frente a la pobreza multidimensional en Cartagena?



Título:
**ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENCIONAL EN CARTAGENA**



Justificación

Esta Investigación se justifica conceptualmente porque a los 30 años de la Declaración de Cartagena representa esta investigación una oportunidad para el análisis de los avances, retos y desafíos presentes frente a la protección internacional e integración efectiva de población solicitante de asilo, refugiada y apátrida en América Latina y el Caribe. El documento Iniciativa Cartagena +30 es el producto del esfuerzo de varias organizaciones y personas sujetas a protección internacional de 14 países de la región para proponer estrategias de cooperación en el marco de la responsabilidad compartida y la solidaridad internacional, ejercicio particularmente importante cuando avanzamos hacia espacios de integración regional.

La misma se aborda socialmente porque En el barrio El Líbano, a pocos metros de UNITECNAR entre las avenidas Pedro de Heredia y Pedro Romero, ya se encuentra formalmente abierto el Centro Intégrate: Centro de Atención Ciudadana, una estrategia nacional que busca acercar la oferta institucional local a la población migrante, retornada y comunidad acogida.



Título:
**ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENCIONAL EN CARTAGENA**



Justificación

La Alcaldía de Cartagena, a través del Programa de Cooperación Internacional y la Secretaría del Interior y Convivencia Ciudadana, en compañía de la Agencia de Cooperación USAID y la Organización Internacional para las Migraciones- OIM, realizaron una última inspección a las instalaciones que, con una moderna y amigable dotación, ya empieza a recibir a los primeros interesados en sus servicios.

Los Centros Intégrate son una estrategia de respuesta articulada con USAID, que tiene como fin acercar la oferta institucional a la población migrante y retornada, ya que buscan que los migrantes con apoyo de la Administración Distrital del Plan de Desarrollo, Salvemos Juntos a Cartagena, trabajan para acercarlos a la población de acogida.

Dicho centro ofrece servicios de atención, referenciación y derivación de casos con profesionales en salud, educación, asistencia jurídica, atención psicosocial, género y orientación general. El centro funciona bajo la metodología del Modelo de Atención de Casos, que busca brindar una atención integral al usuario desde la identificación de sus necesidades insatisfechas (por ejemplo, aseguramiento en salud y cupo escolar) hasta el cierre del caso o resolución de las necesidades.

Objetivos

General

Identificar los derechos que adquieren las mujeres migrantes venezolanas frente a la pobreza multidimensional en Cartagena

Específicos

- Establecer los derechos que adquieren las mujeres migrantes venezolanas frente a la pobreza multidimensional en Cartagena dentro de las políticas públicas basadas en el Estado Social de Derecho que existen en Colombia para regular la migración.
- Efectuar entrevistas semiestructuradas a mujeres migrantes venezolanas para realizar estudios de casos que permitan indagar sobre el reconocimiento de los derechos que adquieren las mujeres migrantes venezolanas frente a la pobreza multidimensional en Cartagena.
- Realizar un sondeo estadístico para revisar la efectividad de la aplicación de los derechos de las mujeres migrantes venezolanas que habitan en el Sector de la Puntilla en el barrio Olaya Herrera en Cartagena en el Centro Intégrate



Título:
ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL EN CARTAGENA



Metodología

Esta es una investigación Socio jurídica mixta, es decir, en primera instancia tiene aportes de la investigación cuantitativa que es aquella en la que se recogen y analizan datos cuantitativos sobre variables estadísticas y en segunda instancia tiene aportes de la investigación cualitativa, en la cual los investigadores cualitativos hacen registros narrativos de los fenómenos que son estudiados mediante técnicas como la observación participante y las entrevistas no estructuradas.



Título:
**ANÁLISIS SOCIOJURÍDICO DE LOS DERECHOS DE LAS MUJERES MIGRANTES VENEZOLANAS
FRENTE A LA POBREZA MULTIDIMENSIONAL EN CARTAGENA**



Bibliografía

Arias Arcila Ana Carolina. Venezolanos en Territorio Colombiano: Estatus, Conceptos y Consecuencias Jurídicas según el Derecho Internacional de Derechos Humanos. Proyecto de monografía para optar por el título de abogada. Universidad EAFIT. Escuela de Derecho. Medellín. 2020.

Gelvez-Villasmila Heiling Lisseth, Blanco-González Lida. Reconocimiento de los derechos de la mujer como una estrategia de empoderamiento en las beneficiarias del Comité Internacional de Rescate de la ciudad de Cúcuta. Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales. Universidad Simón Bolívar, Cúcuta, Colombia. Tejidos Sociales, 4(1): pp. 1-9; enero-diciembre 2022 ISSN: 2539-262X.

Sarmiento Karina. Iniciativa Cartagena +30 / La protección internacional y la efectiva integración: recomendaciones de la sociedad civil frente a las dimensiones actuales del asilo y la apatridia en América Latina y el Caribe. <https://www.acnur.org/fileadmin/Documentos/Publicaciones/2014/9793.pdf>

Suárez Ojeda, Néstor; Munist, Mabel; Kotliarenco, María Angélica. [2004] Resiliencia: Tendencias y perspectivas. Buenos Aires: Ediciones de la UNLa.